
把先進技術管理理念帶入內地

於1993年獲邀成為廣西自治區政協委員，當時
的譚錦球可說是「摸 石頭過河」，「剛剛擔任
委員，其實自己心裡也沒底，不知道自己可以做
到些甚麼」。他在接受香港文匯報•人民政協專
刊專訪時坦言，當時內地剛開始改革開放，自己
最熟悉的是管理和生產技術等方面，因此主要是
協助當地招商引資，將香港的先進技術和管理理
念帶入內地。
參與了30年的政協工作，見證了政協委員的變

化，譚錦球形容，上世紀90年代初擔任政協委
員，內地政協委員講話比較少，到了今時今日，
政協委員的發言都是非常積極，發言的質素更是
越來越高，對內地不好的問題都直言不諱。「可
能當時大家對外面世界的接觸不多，但隨 國家
發展，大家了解多了，亦更願意對國家發展表達
意見。」

政協各有專業 不同角度看問題

由省級政協委員到全國政協委員，身處全國議
事堂，譚錦球有機會參與到國家事務的討論之
中。他認為，全國政協委員討論的範疇屬於全國
性的，範圍比省級時要廣闊了許多，涉及國家的
方方面面。「我最深感受的是，我們港區委員對
國家許多問題都是大膽地提出建設性意見，特別
是我們是來自不同行業和專業，可以從不同角度
考慮問題。」
政協委員一直以來都被部分人稱為「政治花

瓶」。譚錦球絕對不認同這個講法，直言中央非常
重視政協委員的意見，「以前初到省一級的政協委
員，我們一般只是提供一些書面意見，亦沒有太多
的回應；但到了現在，委員提出的提案或建議，國
務院相關部委及相關政府部門都會有專人跟進，即
使是無法即時解決，或有關建議與現行法規有衝擊
的情況，亦會對有關情況作出詳細回覆」。

黑心商列黑名單 提案落實

他以自己5年前就黑心商人拖欠工人工資問題

提案為例，指當時有些人在內地開廠，一旦遇到
經營問題就利用勞動法，直接讓有關企業破產，
拖欠工人工資，隨後又到其他地方繼續開設新
廠。他當時提案建議，將這些黑心商人的名單上
網公示，使大家了解這些黑心商人的過往問題，
其後，國家有關部門逐步採納這些意見，將這些
黑心商人列入各地的黑名單。「從我親身的經歷
可以感受到，委員的建議和提案是會得到國家吸
納和落實的，政協委員亦絕對不是外界所說的橡

皮圖章。」
在剛過去的新一屆全國「兩會」中，譚錦球獲

任為全國政協文史和學習委員會副主任。他形
容，這是國家對自己的信任，亦使他有機會接觸
到更多國家事務，可以深入了解國家發展中面對
的問題。「政協這個平台是讓不同意見的人士一
起參政議政，建言獻策，我未來見到內地發展中
有不足的地方，會繼續積極提案，為國家發展建
言獻策。」
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香港文匯報• 人民政協專刊訊 (記者

鄭治祖) 從省級政協委員，到新任全國

政協文史和學習委員會副主任，擁有

30年的政協資歷，譚錦球見證了政協

工作的變遷。從摸索政協功能，到積極

提案、建言獻策，譚錦球在接受香港文

匯報•人民政協專刊訪問時形容，這

30年的政協經歷使他堅信，政協委員

絕對不是「政治花瓶」，並以親身經歷

為證，「只要我們委員能針對國家發展

中出現的問題，積極提出建設性的提

案，一定會獲得國家吸納和採用，為國

家盡我們的一份貢獻」。
提案屢獲採納
30載證非「花瓶」

錦：
球

香港文匯報•人民政協專刊訊 (記者 鄭治祖) 國
家1978年開始改革開放，港人回內地投資經營生
意，引入了現代化管理系統和先進工業技術，成
為推進國家發展建設過程中一股不可多得的重要
力量。早於1979年已開始回內地經商投資的全國
政協文史和學習委員會副主任譚錦球形容，當時
希望能將香港的先進技術和資金引進內地，為國
家創造就業推動發展，同時也想個人事業有所發
揮，故毅然決定到廣西投資設廠。他堅信，自己
當年回內地發展的決定正確，更讚嘆國家這些年
來發展神速，短短35年時間便由「摸 石頭過河」
發展到「科學發展觀」。

「先頭部隊」尋事業更大發揮空間

在回內地開廠的港商中，譚錦球稱得上是「先
頭部隊」。他接受香港文匯報•人民政協專刊專

訪被問到為何決定回內地發展時直言，自己當時
覺得香港擁有很多先進技術、知識，亦擁有資
金，身為中國人，很應該幫助國家發展，增加就
業，從個人層面去想，則希望進軍內地可以讓事
業有更大發揮空間。
30多年前，國家改革開放才剛起步，就算是沿

海城巿，營商環境也不見得理想，廣西的情況更
不足為外人道。譚錦球回憶在內地投資初期的景
況，坦言當時內地環境又差又落後，從深圳開車
到廣西要25小時，「25小時是交通狀況正常的時
間，如果堵車的話就要超過30小時，哪裡像現在
有高速公路可以走，只需要6小時而已」。

勞動力便宜「為製造就業幫點忙」

不過，到了廣西，他才發現當地人民很渴望找
到工作，勞動力相當便宜，令他發覺中國擁有龐

大的發展潛力：「中國發展潛力很大，人口多，
而且始終是自己的國家。雖然是辛苦了點，但我
始終都想有個發展機遇，而且內地人民生活困
苦，我希望可以為製造就業幫點忙。」
35年過去，中國已躍升為世界第二大經濟體，

經濟實力和國力與當年不可同日而語，在國際舞
台上扮演重要角色。譚錦球說，從當年「摸 石
頭過河」，到前國家主席胡錦濤提出科學發展
觀，國家發展神速，成就值得國人引以為傲：
「雖然仍然在某些方面還不算完美，但對比其他
國家，我們已經發展得很好。」
他深信，當年自己決定回內地發展是個好決

定，不僅因為個人財富隨 國家實力增強而有
所進帳，他個人更在艱苦的營商環境中得到鍛
煉，無論待人接物、經世處事態度都有所進
步。

譚耀宗函李克強 提食安6建議

昔廣西「開荒」今見決定正確

香 港 文 匯

報 • 人 民 政

協專刊訊 (記

者 鄭 治 祖 )

譚錦球把握
國家改革開
放高速發展
良機，生意
蒸蒸日上，
卻不忘「取
諸社會，用
諸社會」，多
年熱心內地
與香港的社
會服務和慈
善工作。譚
錦球表示，
做慈善既能
夠 幫 助 別
人，自己做了也會開心，說到最難忘的一次，譚
錦球說是10年前為一個成績優異的小學生支付手
術費，後來那個孩子一直寫信給他，喚他做「譚
爺爺」，讀大學時更進了譚錦球的公司實習，兩
人終於有機會見面，孩子才發現「譚爺爺」原來
並不老。

慈善捐款累逾7,000萬

譚錦球的名片背面上，密密麻麻地印滿社會公
職職銜，包括香港廣西社團總會創會會長、港區
省級政協聯誼會常務副會長，香港東華三院總理
(2005至06年、2007至08年)⋯⋯除了貢獻時間從
事社會服務，譚錦球亦樂善好施，在內地興建校
舍、資助貧苦學生，抗震救災、興建博物館，以
至基建工程，捐款已累積逾7,000萬元。為何會
積極慈善工作，回饋國家？他簡單地答說：「能
夠幫到別人，自己又開心。」
被問到在內地工作期間遇到最難忘的事，譚錦

球在接受香港文匯報•人民政協專刊訪問時回憶
道，自己約10年前資助一個患腎病的小學生。某
次政協會議，一所廣西學校特意來找他，希望這
位熱心慈善的政協委員能幫忙，為生活艱苦的山
區學童發聲，又提到校內有個成績優異的學生患
上了腎炎，但家境貧窮沒有錢為他治病，學童只
能夠留在家中「等死」。

譚錦球在聽到後，馬上叫助理幫忙跟進事件，安排該名學
生盡快做手術，更為他支付了醫療費用，將學童從鬼門關拉
回來。
他續說，那個孩子後來一直與他以書信聯絡，稱呼他做

「譚爺爺」，他亦資助孩子的大學學費，暑假時又讓孩子到他
的公司裡當實習生。「有次我到一個地方開會，他也在那
裡，他自然是很想見到我，於是便請公司安排。」孩子終於
有機會見到「救命恩人」真面目，一見之下，才發現「譚爺
爺」原來還很年輕。

「中國要富強，便要做好教育」

譚錦球坦言，他對青少年工作、教育「情有獨鍾」，因他相
信教育是一個國家的長遠利益：「國家落後是因為國民文化
水平落後。一個家庭如果沒有學識，就只能夠種田、打工，
雖然不會餓死，但對國家進步沒有太大實質貢獻。中國要富
強，便要做好教育。」
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■譚錦球擁有30年的政協資歷，見證了政協工作的變遷。 莫雪芝 攝

■譚錦球認為，港區政協委員來

自不同行業和專業，可以從不同

角度考慮問題。 莫雪芝 攝

譚

香港文匯報 •人民政協專刊 (記者 鄭

治祖) 內地近期再爆出「老鼠羊肉」等食
品安全問題，引起社會極大迴響。全國
政協委員、民建聯主席譚耀宗昨日致函
國務院總理李克強，表達對問題食品屢
禁不止的關注，並提出6方面具體建議改
善食品安全工作，包括建立食品安全的

社會公報制度，明確相關政府部門和官
員在食品安全監測工作中的職能和權
責，建立食物源頭追蹤及監察機制，及
建立並實施嚴格的市場准入制度等。
內地公安機關早前偵破10宗肉製品犯

罪典型案例，查扣2萬餘噸假劣肉製品，
其中以老鼠肉添加明膠仿造羊肉的案件
最為惡劣，而部分問題肉製品更已流入
農貿市場和食肆。
譚耀宗昨日致函李克強，表達對近日

出現的食品安全問題的關注，指食品安
全是民眾目前最關心的問題，儘管有關
部門已加強執法，更多次破獲「地溝油」
及「黑心食品」的大案，衛生、質監、
工商等有關部門亦聯手開展多次整治行
動，嚴厲打擊生產、銷售、加工等違法
行為，但問題仍屢禁不止。

籲嚴查失職 實時公報信息

他表示，內地各級政府應進一步做好
食品安全工作，並提出6方面的具體建
議，其一是明確相關政府部門和官員在
食品安全監測工作中的職能和權責，並
訂明清晰問責制度，嚴肅查處監管部門
失職、瀆職行為；二為建立食品安全社

會公報制度，實時處理可能涉及公眾安
全的食品安全信息，再公開問題，並要
求相關的職能部門，在發現有食品安全
事故時，應按既定程序，實時向社會公
報相關食品安全信息。

倡統一標準 建構安全體系

他續說，應統一現行國家標準、行業
標準、地方標準，解決標準之間交叉、
重複、矛盾及強制標準和推薦標準定位
不合理的問題，使食品標準體系結構合
理化，建構全國統一的食品安全標準體
系。
對於部分問題肉製品流入市場和食肆，

譚耀宗提議建立並實施嚴格的市場准入
制度，完善生產許可證制度、強制檢驗
制度，加強對食品企業的巡查，對違例
企業注銷其生產許可證。他並促請內地
加強食品質量監督抽查，增加抽查次
數，擴大抽查覆蓋面，同時建立食物源
頭追蹤及監察機制，規定生產者、加工
者、分銷商及零售商必須備存交易記
錄，方便追溯食物源頭。
最後，他建議提高食品業從業人員的質

素和誠信，鼓勵行業協會組織培訓及考

核食品企業從業人員，培養具備良好職
業道德、較高業務水平和較強實踐能力
的食品安全崗位專職人員。

■內地爆發「鼠肉冒充羊肉」事件(下圖)，有

疑犯被捕後(上圖)供稱摻假的只是狐狸肉，沒

有老鼠肉。 資料圖片

民建聯6點建議
1.明確相關政府部門和官員在食品安全

監測工作中的職能和權責，並訂明清

晰的問責制度。

2.建立食品安全的社會公報制度，實時

處理可能涉及公眾安全的食品安全信

息並公開問題。

3.建構全國統一的食品安全標準體系。

4.建立並實施嚴格的市場准入制度，完

善生產許可證制度、強制檢驗制度。

5.建立食物源頭追蹤及監察機制。

6.提高食品業從業人員的質素和誠信，

鼓勵行業協會組織培訓及考核食品企

業從業人員。

資料來源：民建聯

製表：香港文匯報記者鄭治祖
■譚耀宗致函國務院總理李克強，表達

對問題食品屢禁不止的關注，並提出6方

面具體建議改善食品安全工作。

資料圖片


